

Reporteros/Perfil del candidato

En los cuatro primeros partidos los titulados universitarios, «reyes» de las listas

MADRID. La sociología no suele aportar grandes sorpresas, pero sí documenta y clarifica el conocimiento que ya se tiene subjetivamente de la realidad. Hemos realizado con ese convencimiento «el perfil sociológico» de los candidatos y cabezas de lista de las formaciones políticas UCD, PSOE, PCE y AP-PDP. Sorpresas, no, pero sí alguna clarificación: tal y como están situadas en las listas el escaso número de mujeres es muy probable que en la próxima legislatura se puedan contar con las dos manos; es muy fuerte la presencia de abogados en las listas y muy especialmente en las cabeceras: 22 en las del PSOE, 28 en las de UCD y 35 en las de AP, con lo que se componen, casi en un 50 por 100, de abogados.

La primera conclusión que se extrae del estudio es que tenemos una clase política marcadamente joven: las medias de edad de los cabeceras de lista son: UCD, 48,3; PSOE, 40; PCE, 40,1; AP, 46. En esas cabeceras, la izquierda presenta una mayor juventud. Con todo, en su amplísima mayoría, es una clase política que ni hizo ni vivió la guerra civil. Muchos de ellos han nacido en los años cuarenta y se han formado en la Universidad de comienzos de los sesenta, con las pugnas en torno al SEU y los incidentes en la Universidad madrileña en 1959. Una generación muy cercana a la de mayo del 68 e inscrita en los años del desarrollismo.

Aun cuando en las listas generales los partidos incluyen a miembros de sus juventudes, lo cierto es que los más jóvenes ocupan auténticos puestos de relleno. En las listas del PSOE —cuyo estudio está hecho en base a curriculum de candidatos situados en los primeros puestos— sólo hay un menor de veinticinco años.

LA UNIVERSIDAD, VIA DE ACCESO AL PARLAMENTO

En todos los partidos es ampliamente mayoritario el número de «titulados superiores» sobre el de trabajadores y empresarios, con la salvedad del Partido Comunista, en el que ese colectivo supera a los otros dos juntos. Sin embargo, sucede algo parecido a lo indicado anteriormente sobre el caso de los jóvenes: al llegar a los primeros puestos y ca-

beceras de lista esa distancia se va haciendo mayor. En el PCE, en cabeceras de lista, el colectivo de titulados dobla al de trabajadores. Son precisamente los titulados quienes ocupan aquellas circunscripciones que teóricamente más posibilidades electorales tienen.

Los comunistas no presentan a ningún empresario o comerciante como número uno. AP, sin embargo, presenta un número considerable en sus listas, y cinco números uno.

En cuanto a profesionales, UCD y PSOE dan un perfil muy semejante: dos partidos con cuadros de titulados superiores, profesionales liberales, profesores de Universidad o Instituto. El PSOE no presenta ningún empresario encabezando ninguna lista, y UCD, uno.

● **Aun en el caso de que los partidos lo consintieran las mujeres no podrían formar grupo parlamentario: sólo dos encabezan candidaturas, las demás no están bien colocadas**

● **Notable presencia de abogados en el centro y la derecha; mayor número de licenciados en Filosofía y Letras y en carreras de Ciencias en la izquierda**



María Victoria Fernández España fue en la pasada legislatura la mujer que alcanzó el cargo de mayor relevancia en el Parlamento: vicepresidenta tercera. En estas elecciones es una de las dos mujeres —de los cuatro partidos estudiados— que encabeza una candidatura

La tendencia que se viene señalando de que los diputados de extracción obrera, que fueron número significativo en la primera legislatura, han venido disminuyendo en número, se acentuará con toda seguridad.

ABOGADOS, MAESTROS, FILOSOFOS...

El colectivo con mayor peso específico en todas las listas de los diversos partidos es el de abogados: 22, PSOE; 28, UCD; 35, AP. En el Partido Socialista hay que destacar la fuerte presencia de profesores de EGB, que no se produce en cantidad algo similar más que en el PCE. También abundan en estos dos partidos los profesores de Instituto, más escasamente en UCD y AP, aunque la relación se invierte en cuanto a profesores universitarios.

Agenda electoral: Actos en Madrid

Los partidos políticos celebrarán hoy, día 23, los siguientes actos en Madrid y provincia

UNION DE CENTRO DEMOCRATICO

12 horas: Campo Real, pueblo. Inauguración de la Casa de la Cultura. Interviene: Juan José Rosón.

—San Pascual. Barrio de la Alegría. Asiste: Armando de Benito.

17.30 horas: Viviendas de Comillas. Asiste: Juan José Rosón.

18 horas: Universidad Laboral de Alcalá de Henares. Asisten: Manuel Villar Arregui y Elena García Alcañiz.

19.30 horas: Torrelaguna. Discoteca. Intervienen: José Pedro Pérez-Llorca.

20 horas: Asociación de Vecinos de La Corrala (Cabezteros, 9). Intervienen: Luis Cortés y Pérez Sauquillo.

—Aranjuez. Mitin. Intervienen: Juan José Rosón y José Pedro Pérez-Llorca.

PARTIDO SOCIALISTA OBRERO ESPAÑOL

10.30 horas: San Blas. Colegio República de Chile. Intervienen: Benjamín Castro y José Prat García.

12 horas: Carabaña. Verbena Municipal. Intervienen: Luis Larroque y Joaquín Leguina.

13 horas: Carabanchel. Colegio Lope de Vega. Intervienen: Socrates Gomez, Angel Ramón Martínez y Javier Solana.

17.30 horas: Plaza de San Amaro. Intervienen: Javier Solana y José Federico de Carvajal.

18 horas: Mejorada del Campo. Colegio Ruiz de Alda. Intervienen: Eugenio Trana y Elena Vázquez.

—Mediodía Entrevías. C. Campiña. Intervienen: Joaquín Leguina y Carlos López Riaño.

—Fuentidueña del Tajo: Escuela Silvino Real. Asiste: José Velasco

—Loeches: Casa del Pueblo. Asiste Carlos Bru.

—Arganda del Rey: Parque Municipal. Intervienen: Alejandro Cercas y Manuel Abejón.

18.30 horas: Fuenlabrada. Restaurante Miraflores. Intervienen: José María Maravall.

19 horas: Parla. Junto al Mercadillo. Intervienen: Joaquín Leguina, José Prat y Donato Fuejo.

—Alcalá de Henares: Plaza de Toros. Intervienen: José Gavino y José Gómez Castilla.

—Becerril de la Sierra: Salón de Actos del Ayuntamiento. Asiste: Juan Barranco.

—Alpedrete: Salón Antiguos Colegios. Intervienen: Feliciano Páez-Camino y José Sánchez Cuenca.

—Ciudad Lineal: Auditorium Municipal. Intervienen: José Rodríguez Colorado, Manuel Meliá y Joaquín Almunia.

20 horas: Villa del Prado. Colegio Nacional. Intervienen: Carlos Davila y José Acosta.

—Villarejo de Salvanés: Plaza de Toros. Intervienen: Concha Sáenz y Javier Solana.

PARTIDO COMUNISTA DE ESPAÑA

11 horas: Carabanchel. Salones La Pajarita. Interviene: Juan Francisco Pla.

11.30 horas: Local del PCE de Retiro. Interviene: Sergio García Reyes.

12 horas: San Blas. Acto de pensionistas. Asiste: Adolfo Pastor.

17.30 horas: Polideportivo Orcasitas-Usera. Intervienen: Juan Francisco Marín y Nicolás Sartorius.

18 horas: Vallecas (pueblo). Salones Caribiana. Intervienen: José García Ogalla y Simón Sánchez Montero.

18.30 horas: Cine Miguel Ángel (c. Codella). Intervienen: Francisco Hortel y Adolfo Piñedo.

—Leganés: Colegio Nacional Ortega y Gasset. Intervienen: Francisco Serrano y Enrique Curiel.

—Coslada: Pabellón cubierto municipal. Intervienen: Francisco Moreno y Julián Ariza.

—Plaza de Dos de Mayo: Acto de la juventud. Interviene: José García Ogalla.

20 horas: Inauguración de un local del PCE en Móstoles (c/ Río Garona, 5). Intervienen: Marcelino Camacho y Adolfo Piñedo.

ALIANZA POPULAR-PDP

13 horas: Fuenlabrada. Cine Azul. Intervienen: Miguel Cantos, Santano Cicuéndez, Carlos Ruiz Soto y José Manuel González Páramo.

17 horas: Morata de Tajuña. Hostal La Torre. Intervienen: Luis Francisco Fernández Vega, Salomé Fernández, Felipe Ruiz Duerto y Matilde Mujica.

20 horas: Pozuelo. La Inseparable (c/ Norte, 8). Intervienen: José Perianes, José Manuel González Páramo y Alfonso Osorio.

20.30 horas: Colmenar Viejo. Salón de Actos Nuevos Juzgados. Intervienen: Javier González Estéfani, Pedro Schwartz y Juan de Arespacochaga.

—Villaverde: Cine Orpal. Intervienen: Cándida O'Shea, Alejandro Muñoz Revenga, Angel Delgado y Alfonso Osorio.

CENTRO DEMOCRATICO Y SOCIAL

16 horas: Presentación del programa cultural. Ferraz, 24. Intervienen: José Antonio Enriquez y José Antonio García Junceda.

17.30 horas: Mitin en Colmenar Viejo. Intervienen: Abel Cádiz y Rafael Calvo Ortega.

20 horas: Valdemor. Colegio Nacional Carrero Blanco. Intervienen: Ulpiano Rodríguez, Luis Alvarez, Tomás Peña y Félix Gómez.

—Hostal Torrejón. Intervienen: Ismael González, Ruf Fernández y Jacinto Rúa.

—Valdetorres del Jarama: Calle Mariano. Intervienen: Abel Cádiz y Angel Plaza.

CABECERAS DE LISTA

EDADES

	UCD	PSOE	PCE	AP
Hasta 25 años.....	3,2	—	—	—
De 26 a 35.....	12,4	20,8	37,2	13,5
De 36 a 50.....	62,2	75,5	51,1	42,3
De 51 en adelante...	22,2	3,7	11,7	44,2

PROFESIONES

Trabajadores.....	26,4	5,9	30,2	—
Téc. Tit. Univers.....	66,7	94,1	69,8	90,4
Emp. Comerciantes	6,9	—	—	9,6

SEXO

Mujeres.....	0	—	1,9	1,9
Varones.....	100	100	98,1	98,1

Además de Derecho, otra carrera muy representada en UCD y AP es Medicina, y a mayor distancia Veterinaria. Mientras que en la izquierda se observa una presencia notable de licenciados y doctores en Filosofía y Letras (a veces, junto a Magisterio) y una mayor amplitud de carreras de Ciencias, como Físicas, Químicas y Geológicas.

PORCENTAJES MUY BAJOS DE MUJERES

En la totalidad de las candidaturas de los cuatro partidos sólo tres mujeres encabezan una lista electoral: dos por el PCE y una por AP: María Jesús Martínez Carramiñana, por Cuenca, y María Victoria Fernández España, por La Coruña. Además de por Ceuta y Melilla hay siete circunscripciones por las que ninguno de los cuatro partidos presenta una sola mujer: Lugo, Gerona, Huelva, Cáceres, Soria, Salamanca y Las Palmas.

Esto quizá sí que pueda ser sorprendente: la izquierda presenta menor número de mujeres que UCD y AP. El menos «feminista» es el PSOE, con 38 mujeres incluidas en sus listas, le sigue el PCE, con 42; AP, con 44, y en cabeza, UCD, con 48; lo que da porcentajes de mujeres que superan poco más del 10 por 100.

En las circunscripciones con pocas actas de diputados en liza, las mujeres brillan por



Los abogados copan los mejores puestos de las listas. Excepto Santiago Carrillo, todos los demás líderes de los partidos han estudiado Derecho

su ausencia, y aparecen en las grandes circunscripciones —Madrid, Barcelona...—, ocupando muchas de ellas los puestos de cola. En un análisis teórico, es muy posible que el número de mujeres que lleguen al Congreso no sea muy superior a diez.

El PSOE iba a presentar a María Izquierdo como número uno por Granada, pero al final no quiso entrar en las listas. Los socialistas no tienen a ninguna mujer en el número uno; tienen un segundo puesto: Asunción Cruaños Molina (Alicante). Y algunas más —muy pocas— en el número tres: Ana Miranda de Lage (Guipúzcoa), Roza Manzano Gete (Burgos) y Carmen Solano (Zaragoza). La «dama de hierro» socialista, Carmen García Bloise, va en el número seis por Madrid. Carmela García Moreno lleva el número cuatro por Murcia.

La situación en UCD es parecida: aunque relativamente numerosos en las listas, los puestos no son muy decorosos. Ningún número uno, tres números dos (Soledad Becerril por Sevilla; Nona Inés Vilarinho por La Coruña y Soledad Arahuetes por Cuenca). En Madrid, la mejor situada va en el puesto diez, Ana Rodríguez Ayuso. Peor aún, AP, que lleva en su lista madrileña a Carmen Llorca en el puesto número once, como primera mujer, y a María Victoria Fernández España como puesto resaltable, con su número uno por La Coruña. En el PCE, las dos números uno lo son por circunscripciones poco favorables a los comunistas, ha desaparecido Pilar Brabo y Eulalia Vintró va de número cuatro por Barcelona.

ALGUNOS DATOS AL MARGEN

El porcentaje de hijos de las familias de los candidatos socialistas es de 2,3, el de las familias de los aliancistas es de 3, y esa misma media es la que presenta la candidatura centrista por Madrid.

En cuanto a perfiles de votantes, el PCE ha hecho público un estudio sobre sus «votantes tipo»: el 52 por 100 hombres y el 48 mujeres; el 65 por 100 está casado, el 27 soltero y el 8 viudo o separado. Fuerte presencia en el voto joven. En cuanto a creencia religiosa, el 46 por 100 se declaran católicos no practicantes y el 12 por 100, agnósticos. El 85 por 100 —manifiestan los mismos datos—

gana menos de 100.000 pesetas.—Enrique DE DIEGO.

■ **Aclaración:** Este estudio se ha realizado en base a los currículum que los candidatos presentan a sus partidos cuando entran a formar parte de la lista electoral. En el caso del PCE, el estudio estaba ya realizado en buena parte por el mismo partido y en los datos de «candidatos» se incluyen tanto del Congreso como para el Senado. Esta misma precisión cabe hacer sobre los «candidatos» de UCD. Las cabeceras de lista, en los cuatro primeros partidos, se refieren al Congreso. Las «candidaturas» de PSOE y AP están estudiadas —un total de 195 y 124 currículum, respectivamente, y se refieren, sobre todo, a los primeros números de las candidaturas. También pedimos al CDS toda esta información para tabularla y analizarla, pero no fue posible por problemas de infraestructura.